

En la capital. 450 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 500 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 id. en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 3.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Gaumartin.

LA LUCHA

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 22 de Marzo de 1892.

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.639

Política Europea.

Madrid 18 Marzo de 1892.

SUMARIO.—Chaparrón.—La cuestión económica.—La Política y la Hacienda.—Los cambios.—El Banco de España.—Una opinión. Noticias del Interior.—Un recuerdo á D. Matías López.—Noticias financieras.—Extranjero.

Ha continuado lloviendo en términos que á una señorita amiga mía, muy instruida, le han salido berros en las plantas de los pies; los chanclos de goma, tan anticuados como los progresistas, vuelven á usarse; el paraguas es un artículo de primera necesidad,—en términos que se ha pensado por algunos considerarlo, especie de consumo—los que se tiñen, no pueden salir á la vía pública porque se despintan y el agua del Lozaya llega en estado sólido; ayer encontré un ladrillo dentro de una botella. Madrid se disuelve.

La cuestión económica continúa preocupando á todos. Diariamente esponen su opinión los hombres importantes, y los que no tienen importancia. Todos tienen un plan; lo que nadie tiene es una peseta. Muchas veces lo he dicho y no me cansaré de repetirlo; lo que la política está haciendo con la Hacienda, es un crimen de lesa Nación. Nuestro estado económico no es bueno, pero se está exagerando y nosotros mismos estamos labrando nuestro descrédito fuera de España. La riqueza pública, es decir, la hacienda, es muy inferior en España á la riqueza privada. Estamos mal, pero distamos mucho de estar á las puertas de la bancarrota, y las genialidades políticas pueden llevarnos á una situación cuyos resultados paguen dos generaciones.

Los cambios suben por dos causas, primera, porque en España somos bastante poco patriotas para hablar siempre de patriotismo y comprarlo todo en el extranjero; somos constantemente deudores de Francia y, por consecuencia, como siempre hay mucha demanda de francos; los francos, suben.

2.ª El alza en los cambios la empujan los banqueros. Yo ya sé que porque el cambio esté á 20 el que compra una letra sobre Marseille ó sobre París, no gana más que lo que ganaría si estuviera á 4; pero sé también que estando el cambio á 19 y pico, si voy á pedir 300.000 francos á ocho días al Lyoné ó al Banco de Madrid, ó al Hispano-Alemán, ó á cualquier banquero, me contestarán que pueden dármelos en uno ó dos días, pero á un cambio que oscile entre 20 y 21, es decir que se empuja la subida.

Si el Banco de España sirviera para algo más que para prestar al Gobierno y esquilmar al país, debería anunciar en su tablilla que daba francos con 1 ó 1 1/2 más barato que el resto de las Bancas particulares que, repito, empujan la subida.

La prensa de provincias, que está más cerca que la de Madrid del labrador, del comerciante y del industrial, es decir de las fuerzas vivas del país, debía emprender una campaña predicando la confianza, no en el Gobierno, ni en éste, ni en ningún Gobierno, sino en el país mismo que tiene fuerzas para pagar sus compromisos. Hay que decirle al pueblo la verdad, no pidiendo economías imposibles, sino clamando porque cesen las ocultaciones, porque se le pague al Estado lo que se le debe por bienes nacionales y porque cese una Administración que, ahora y siempre, ha sido en España una merienda de negros, por virtud de la cual, en la mayor parte de los pueblos tienen más recargada la contribución los *caidos* y los forasteros y no hay más voluntad que la del cacique, generalmente deudor del Estado.

Todos hablan aquí de Hacienda, porque han leído cuatro tratados de Economía Política, y generalmente todos los maestros financieros no han salido de la Puerta del Sol y del Salón de Conferencias. Lo

primero que hay que arreglar aquí es la Hacienda Municipal, que desconocen en absoluto el 80% de nuestros grandes hombres, oradores elocuentes, cabideros notables, forjadores y destructores de partidos y completamente *rapados á navaja* en todo lo que se refiere á la Administración del país, que no es Madrid, ni las Misceláneas del *Imparcial* ni los sueltos dramáticos de *La Epoca* ni siquiera los *Balances* de Ferreras. La Hacienda Municipal está en España escandalosamente abandonada. Con las inscripciones intransferibles del 80% de propios que, liquidadas ó sin liquidar, tienen los Ayuntamientos, podría establecerse la garantía eficaz de unas obligaciones municipales emitidas por un Banco que podría llamarse el «Crédito Comunal» invirtiendo su importe precisamente en obras públicas, con lo que se variaría la faz del país.

Llaman Vdes. la atención en su periódico sobre esta modestísima idea, si la encuentran práctica y, con perdón de estas disposiciones, allá van unas cuantas noticias. Juró el nuevo Ministro de Marina; Pedregal, que fué Ministro cuando el consolidado estaba á 10, ha pronunciado un enérgico discurso sobre Hacienda; dicen que el moro Kandor hace á Madrid frecuentes viajes nada candorosos porque se ocupa de la compra de fusiles; los Diputados andaluces piden, y hacen bien, protección para aquella comarca; las desavenencias entre el Gobierno y la Diputación de Zaragoza, terminarán con la salida de aquella autoridad; en el Ayuntamiento de Madrid se ha dado el escándalo de que un concejal arrienda al Municipio por 10.000 pesetas, una casa que tenía alquilada en 2.000, y la Cámara de Comercio en Madrid, parece que comienza á preocuparse de las fiestas del centenario. Mucho espero de la Cámara de Comercio, y sin embargo se ha de notar la falta de un hombre que prestó grande impulso á todos los intereses nacionales. Me refiero á D. Matías López, que en el comercio, en la industria, en la Cámara de Madrid y principalmente en la Exposición Universal de París de 1889, tales y tan grandes servicios prestó á la causa nacional.

En este país de oradores y de retóricos, hombres como D. Matías López y como su hijo señor López y Andrés, arrebatado al trabajo en la flor de su vida, hacen mucha falta y su pérdida bien merece recuerdo cariñoso.

Noticias financieras, puedo comunicar hoy pocas. Verificado en Barcelona el quinto sorteo de los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, han resultado amortizados los cuatrocientos Billetes números 36.401 al 36.500—58.801 al 58.900—192.301 al 192.400 y 329.201 al 329.300.

El mismo Banco Hispano-Colonial anuncia, que venciendo en 1.º de Abril próximo el cupón número 6, de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, se procederá á su pago desde el espresado día de nueve á once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, n.º 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los corresponsales designados ya en provincias; en París en el Banco de París y de los Países Bajos y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y Compañía Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en el sorteo de este día podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los billetes amortizados que deseen cobrarlos

en provincias, donde haya designada representación de esta sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma, desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para provincias.

Se señala para el pago en Barcelona los días desde el 2 al 19 de Abril y trascurrido este plazo, se admitirán los cupones y billetes amortizados los lunes y martes de cada semana á las horas expresadas.

Del extranjero poco importante: de la explosión de París, tienen Vdes. noticias por los periódicos: Lord Salisbury ha sido derrotado en la Cámara de los Comunes: el gobierno francés no acaba de dar gusto á los señores.

Y por hoy queda como siempre affemo.

García-Fernández.

CON QUIEN QUERAMOS.

La guerra contra el crédito español reviste, sobre todo en Francia, diferentes caracteres. Para hacerla, como dice *El Clamor*, utilizanse todos los medios, incluso los más extraños é inverosímiles.

Primeramente, allá á principios de invierno, los periódicos franceses é ingleses nos dieron por víctimas de un nuevo diluvio. «La población rural de España ha sido diezmada», decía *Le Temps*.

Más tarde, cuando la campaña fué tomando cuerpo, se utilizó contra nosotros el lamentable estado de la Hacienda portuguesa, fingiendo los agiotistas estar muy convencidos de la estrecha solidaridad económica de los dos países peninsulares. De sobra saben cuantos en Europa manejan fondos públicos y con ellos se enriquecen escandalosamente, que Portugal y España son naciones económicas, política é intelectualmente divorciadas, existiendo entre ambas un comercio insignificante. Pero convenia suponer lo contrario y se ha supuesto.

Ahora la tecla es otra. El petardo de Barcelona, las huelgas de Bilbao y los sucesos de Jerez están sirviendo de pretexto para esparcir la creencia de que en España nos hallamos á dos dedos de una revolución anarquista, que aquí estallan petardos á docenas, que reina el pánico en todas partes; que el Gobierno ha perdido la cabeza y que nadie está seguro.

Esto ha dicho en *Le Figaro* un señor Saint-Cere, recargándolo con frases y comentarios para uso de sus crédulos y fátuos lectores y aderezándolo además con su poquito de triple alianza y demás pavores que hace ventidos años vienen quitando el sueño á los franceses.

El colaborador de *Le Figaro* asegura muy seriamente que en ningún país del mundo tiene el movimiento anarquista el carácter anárquico que en España; que en la frontera pirenaica hemos reunido un ejército de 90.000 hombres (ya pareció aquello), que vamos á gastar en fortificarla nada menos que 30 millones de pesetas, y termina con la amenaza de elevar más los cambios si persistimos en hacer la gran política.

De las tonterías y dislates del buen Saint-Cere, no diríamos una palabra sin la frase final, que es altamente significativa. Porque en realidad sólo hay una cosa en el fondo de toda esta campaña, y el citado escritor la declara sin ambages; se quiere que seamos un satélite de Francia, que tengamos la política exterior que á ella conven-

ga, que sigamos el camino que nos señale y que ni por un momento pensemos en desviarnos de él. ¿Que nos desviemos? Pues palo y guerra comercial y financiera.

Y cuenta que en Francia se entiende por desvío la misma neutralidad. Hay que estar con ella ó contra ella: bien claro lo dice su prensa y bien claro lo han expresado hasta en el Parlamento sus políticos.

Pues bien; España no está con Francia ni contra Francia, quiere mantenerse neutral en las contiendas europeas. Pero apesar de su amor á la paz, apesar de sus deseos de vivir tranquila, tales pueden ser las provocaciones y la irritación que en ella produzca el afán de señalarla derroteros políticos y de imponérselos, que al fin adopte uno.

¿Cuál? El que estime conveniente. Somos una nación libre y á nadie debemos cuenta de nuestros actos. Estaremos solos ó con quien queramos estar, y entiendan los que pretenden imponérsenos, que este es el mejor medio de tenernos en frente.

Curiosidades históricas.

Los estropeados.

Reinando el Rey Carlos II, de triste memoria, la situación del ejército español no podía ser más vergonzosa y desdichada.

Escaso el Erario para sostener la tropa que guarnecía á la capital de España, los militares circulaban por las plazas y calles mal vestidos y peor alimentados, y con frecuencia se los veía implorar la caridad pública de los transeuntes, y hasta acudir á las puertas de los conventos con sus pucheretes para coger la guiropa que repartían los frailes.

Al hablar de esta manera, me refiero á los soldados en activo servicio, sanos y robustos, y de aquí puede inferir el lector cuál sería la postración y desnudez de aquellos que en esta sazón poblaban la villa con el nombre de *estropeados*.

Así se denominaba á los militares, que podían conceptuarse como nuestros *licenciados*, que se apartaban de sus respectivos Cuerpos, y venían á Madrid con sus papeles para solicitar el premio correspondiente á sus servicios, ó por haber quedado inútiles ó lisiados en la guerra.

El número de estos desdichados era infinito y abrumador para los transeuntes.

El Rey se compadecía de estos infelices y los socorría de su bolsillo particular, y, según leo en un documento que tengo á la vista, «por mano de Don Eugenio de Morvan, su Secretario de Cámara, y después por el Patriarca de las Indias, su Limosnero Mayor, por el tiempo que se detenían en la corte á sus pretensiones.» Pero esto no impedía que los *estropeados* mendigasen y acudiesen á los conventos para recibir la limosna común, y, como dice el mismo documento antes citado, «ajando la profesión militar y desacreditando la real clemencia y jugando lo mismo que se les da para su alimento.»

Negóse el Rey á seguir suministrando sus socorros, y mandó á D. Felipe de Torres, su secretario de cámara, que pusiese en el Real Hospicio las camas necesarias para albergar *solamente á los soldados estropeados* á quienes constase por sus papeles que traían licencia de sus Generales para dejar el Real servicio por *estropeados*, enfermos ó viejos, y en este Hospicio Real se les daría sustento, como á los demás pobres del Instituto.

A esta benéfica disposición quiso el Rey darle la correspondiente solemnidad, y publicó una cédula, que tengo á la vista, firmada por S. M. en Madrid el día 4 de Abril de 1699.

Quiero insertar textualmente su comiencio, para dar á mis lectores una idea de la situación en que se encontraban los pobres soldados que habían quedado inútiles en la guerra en defensa de su patria.

Así comienza la Cédula Real:

† «EL REY.

Por quanto aviendo acreditado la experiencia los inconvenientes, y perjudiciales consecuencias que se siguen de la indecencia, y descomodidades con que se mantienen en la corte los Soldados, que por estropeados, ó su crecida edad vienen de los Exércitos, y Presidios á la solicitud de la situación de sus sueldos; y siendo justo atender á su alivio, y mayor decoro de la Milicia, hemos resuelto y tenido por bien, que á los dichos soldados se les hospede y alimente en el Hospicio de Pobres del Ave María, y San Fernando, en el interin que se les despachan sus pretensiones en la forma y con las calidades, y circunstancias que se previenen en el Establecimiento y Constituciones, que de orden nuestra se han acordado en la Real Hermandad de dicho Hospicio por D. Felipe de Torres nuestro Secretario en nuestro Real nombre, con el Marqués de Castel Rodrigo, Hermano mayor de ella, las cuales son del tenor siguiente... etc.»

Daba el Rey por mensualidad una cantidad para el sustento de los albergados, correspondiendo á cada soldado la cantidad de dos reales y medio de vellón, no pudiendo pasar de cuarenta los asilados, para los cuales se colocaron otras tantas camas, compuestas de «un lecho de tablas, un jergón, un colchón, cuatro sábanas, una manta, un cobertor, una almohada y dos fundas».

Se componía el alimento por el precio ajustado de dos reales y medio á cada uno de los soldados, de almuerzo, comida y cena.

En esta hermandad no se admitían soldados casados.

No se les permitía salir del hospicio sin necesidad; pero si salían con el permiso del superior, y comían en los conventos ó pedían por las calles ó jugaban á los naipes ó los dados, se les despedía del hospicio.

Porque «la limosna que les hace S. M. es para apartarlos de todo lo indecente á la profesión militar». Había en este establecimiento cepos, grillos y cárcel para castigar al que delinquiere. No se les permitía entrar con armas, y se los exhortaba á que confesasen y comulgasen y se les daba libros devotos para que se ejercitasen en la virtud.

Las demás cláusulas del reglamento interior de esta benéfica casa no tienen gran interés.

I. A. Bermejo.

Noticias locales y generales

Antes de ayer, despues de verificada la autopsia, fueron conducidos á la última morada los restos mortales del Celador de fortificaciones y amigo y, aveces, colaborador de LA LUCHA señor Moreno, cuya muerte tan inesperada tuvo lugar en la tarde del viernes, segun tenemos dicho. El duelo era numeroso, presidido por un señor sacerdote y los Coroneles de Ingenieros y de la Zona, siguiendo gran número de oficiales del ejército y vecinos; el féretro iba en carruaje de medio lujo y á los lados, con hachas encendidas, iban ocho soldados del Rejimiento de Asia.

Y ya que hablamos del entierro del malogrado amigo, debemos rectificar lo que expusimos al dar cuenta de su fallecimiento, pues dijimos que habia muerto ahogado á causa de un síncope que le hizo caer de bruces á la corriente del rio, y de la opinion facultativa resulta que cuando cayó sobre el agua, que era muy poca, era ya cadáver, de manera que murió repentinamente. Tambien dijimos, con referencia á noticias semi-oficiales, que el infortunado pescaba y tampoco esto es cierto, pues estaba con una hija suya de seis años buscando violetas cuando le sobrevino la muerte. Puede el lector suponer lo que pasaría por la inocente sensibilidad de la infortunada niña, como lo que pasa por

su esposa, que está recién parida, y por sus cinco hijos, que es la familia que parece deja el difunto.

Tambien hemos oido decir, que el señor Moreno venia padeciendo de accidentes semi-epilépticos, aunque no con mucha frecuencia.

Dios lo haya acogido en su Santo Seno.

—Según vemos en los periódicos de París, Alejandro Dumas ha decidido vender su famosa colección de cuadros.

Dicen aquellos diarios que la causa de esa resolución, ha sido que el insigne novelista está resuelto á vivir en lo sucesivo completamente retirado en su finca de Marly y á no habitar ni un día más su hotel de la avenida de Villiers, el cual parece que también será puesto á la venta.

Añaden que este cambio de vida radical ha sido adoptado por el maestro á raíz del matrimonio de su hija segunda, casada ahora con M. de Hanterine.

Dumas no se deshace más que de los cuadros que ha comprado, y conserva los que son regalo, cualquiera que sea el valor de esas obras.

A la venta saldrán unos noventa cuadros.

Cuanto á los mármoles, estatuas y bronces, entre los cuales está el de Barye, que regaló á su padre el Duque de Orleans, Alejandro Dumas los conservará todos.

Dícese también que Dumas se propone vender su suntuosa finca de Puys.

—El día de San José, se repartió en esta ciudad el correo de la mañana con tres cuartos de hora de retraso, á causa de la infinidad de tarjetas que llegaron, tanto procedentes del interior de la provincia como de fuera de ella, pues superó el número á las que suelen recibirse los días de Navidad y principio de año.

—El baile de trajes que se verificó el domingo de Piñata en el Palacio imperial de Alemania, fué organizado por el propio Emperador, con el objeto de enseñar á la Emperatriz los trajes que habían lucido en el baile del Príncipe heredero de Meiningen, al cual no pudo asistir la Soberana.

Los hijos de los Emperadores, sentados junto á su madre, presenciaron el brillante desfile de los disfrazados. La nota saliente de la velada, discurrida también por Guillermo II, fué la aparición, á los acordes de una marcha guerrera del tiempo de Federico el Grande, de un piquete de guardias reales con los trajes de aquella época.

El Emperador, con la cabeza descubierta, marchaba al frente del pelotón, y lo condujo hasta delante de la Emperatriz; allí mandó ¡alto! y rindió honores á la antigua usanza.

—Cada día es mayor el auditorio que durante sus sermones nocturnos en la Santa Iglesia Catedral, tiene el Padre Vives; y no se diga que se compone de gente de aluvión, como suele decirse, si nó de personas algunas de ellas de ilustración probada y de educación vastísima. El reverendo Jesuita debe estar satisfecho de su elocuencia.

—Fantasías administrativas... en Serbia:

El Gobierno servio emplea á veces, según parece, medios muy originales para cobrar lo que le deben.

Resulta de una interpelación explanada hace pocos días en el Parlamento de aquel país, que el Ministro de la Guerra ha nombrado para un alto puesto á un individuo sentenciado á dos años de cárcel por malversación de caudales públicos.

El Ministro ha contestado al interpelante que no veía otro medio de cobrarse lo desfalco por aquel funcionario, que el darle un cargo oficial y descontarle de su sueldo el importe del desfalco.

—Han salido para Palafrugell, Torroella de Montgrí y La Escala, el ingeniero jefe de caminos de la provincia señor March y el sub-jefe señor Coderch, con objeto de empear los estudios de la carretera de Palafrugell á Vilademtat, una de las conseguidas por la actividad é incansable celo del Diputado por el distrito de Torroella señor Con de de Serra.

Ya ven sus electores que la cosa no duerme y va todo lo de prisa que puede ir.

—Un Teniente de cazadores del ejército

francés, ha proyectado y dirigido la construcción de un cuadríciclo capaz de contener veintiocho personas.

Tiene por objeto, como se deja comprender, el transporte rápido de tropas por carretera.

El cuadríciclo se ha ensayado, y el resultado obtenido, maniobrando en calzada en buen estado de conservacion, ha sido satisfactorio, pues con una dotacion de veintiocho soldados, llegó á desarrollar la velocidad de un caballo al trote. El sistema motor del vehiculo se compone de dos ruedas directrices, que un individuo actúa, y de otras dos motrices movidas por veintiocho pares de pedales, tantos como individuos puede transportar el cuadríciclo.

—Con motivo de ser el sábado último el Santo del dueño del Café del Comercio D. José Norat, en la noche del viernes obsequió á la concurrencia con dulces, licores y cigarros, lo cual prueba lo mucho que se desvela dicho señor para complacer á todos cuantos le dispensan el favor de asistir á su elegante establecimiento.

—Contra la costumbre, contra los sentimientos religiosos y contra toda consideración divina y humana, el día de San José se celebraron dos bailes en el *Circo Alvarez* situado en la plaza de la Independencia, y lo que más ha estrañado al vecindario no es que el propietario haya querido herir los sentimientos católicos de la ciudad, si no que haya existido autoridad que lo haya permitido.

Es la primera vez que en el tiempo Santo de cuaresma se ha bailado en Gerona, y sentimos que el señor Tuyet pueda registrar en su historia de Alcalde, una condescendencia que nosotros no hubiéramos tenido por todo lo del mundo, y eso que no pecamos de pazuatos ni de fariseismo. Tenemos el convencimiento de que el baile es el principal elemento de la inmoralidad que nos corroe y teniendo ese convencimiento y siendo como somos católicos, bajo concepto alguno debiera haber consentido esa profanación de las morigeradas costumbres de un pueblo que siempre se distinguió por sus prácticas religiosas y respeto á la santidad del tiempo que atravesamos.

—Digna del mayor encomio es la conducta observada por el pueblo de Priego (Córdoba) en los actuales momentos.

En vista de las necesidades que apremian á las clases necesitadas de aquella población, las personas pudientes de Priego han abierto una suscripción, que ha dado por resultado reunir á los pocos momentos de iniciada la cantidad de 42.000 reales.

—Sabemos que el señor Gobernador civil ha dado á las autoridades de San Feliu de Guixols, órdenes terminantes para que se persiga el juego y lo mismo ha hecho con la Guardia civil.

Escusamos decir la satisfacción con que damos esta noticia y se la damos al colega de aquella localidad *El Noticiero*, á quien debemos decir que el señor Mataró está decidido á no consentir el ejercicio de ese vicio en parte alguna, según se lo hemos oido afirmar diferentes veces.

—La famosa pintora de animales, Rosa Bonheur, ha rechazado la oferta de reales 1.200.000 por su último cuadro, pareciéndole aquél poco dinero.

—Los que creían que el tiempo seguiría primaveral sin nubes, celajes ni accidentes atmosféricos, chasco se llevan, pues á los dos días de verano que hemos disfrutado, ha seguido el de anteayer y ayer los cuales, sin ser malos no han sido buenos, porque si bien la temperatura ha permanecido más alta de lo que corresponde á la estación, en cambio el cielo ha permanecido nublado sintiéndose una presión atmosférica y un bochorno extraordinarios.

—El periódico *New York Herald*, acaba de publicar una comunicacion de M. W. E. Forster relativa al tratamiento del cáncer de la garganta por la electrolisis.

Según M. Forster, la parte enferma ha de someterse á la acción de los polos del circuito secundario de un carrete de inducción muy bien graduado, suponiendo dicho señor que la acción electrolítica de

la corriente sería secundada por las mismas contracciones producidas por su acción fisiológica. Cuanto á la manera de operar, propone que se dirija la corriente á la parte enferma por medio de una inyección de nitrato de plata sumamente diluida. Uno de los polos habia de estar unido al inyector en tanto que el otro se aplicaría á un corbatín de cobre puesto en contacto y alrededor del cuello del enfermo.

—Parece que en breve se sacará á pública subasta, la continuación del empedrado de la calle de ciudadanos—que por cierto se acaba de modo muy palautino—en la plaza de la Constitución, y según se nos ha dicho, á continuación se procederá al empedrado de la calle del Progreso.

Así se administra, así; no sosteniendo polémicas inútiles y abrigando resentimientos que á nada conducen.

—En breve será pedida la mano de la señorita doña Esperanza Sagasta, hija del jefe del partido liberal, para el joven Abogado D. Fernando Merino y Villarino, Diputado á Cortes por La Vecilla é hijo del opulento banquero D. Dámaso, jefe también del mismo partido en la provincia de León.

—Con satisfacción consignamos, que nuestro amigo y compañero en la prensa, hoy residente en París, D. Arturo Vinardell, ha entrado á formar parte como Redactor-Traductor único, de la Redacción del excelente periódico semanal *La Semana Médica*, que en distintos idiomas vé la luz pública en la capital de la provincia, con el sueldo anual de cinco mil francos. Esta plaza la ha aceptado nuestro querido amigo sin abandonar los múltiples trabajos que viene haciendo en el gran diccionario que está editando la casa Garnier, de manera que el señor Vinardell es uno de los hombres que más trabajan en París, cumpliendo así el anatema del Paraíso para sostener á su familia como padre amantísimo y hombre honrado.

Escusado es digamos al señor Vinardell lo sinceramente que nos alegramos de este su nuevo cargo y lo cordialmente que lo felicitamos.

—No hemos recibido la visita que semanalmente nos hace nuestro apreciable compañero el *Semanario de Figueras*. ¿Por qué?

—¿Qué hace el Ayuntamiento de Castelló de Ampurias del dinero que recauda en el pontazgo que tiene establecido? Decimos esto, porque se quejan los carreteros del pésimo estado en que se encuentra el trozo del camino que conduce á la villa desde la carretera de Rosas, y no parece justo que quien paga para tener comodidad en el tránsito rodado y en el de caballerías, se vea expuesto á romperse el bautismo á cada paso.

—Con pena, leemos en *El Orden* de Figueras, estas líneas:

El Séneca de la federalasca grey ampurdanesa empuña ayer, por segunda vez el manubrio de su organillo y nos participa que disfrutamos de un sol espléndido, que esto podría ser la señal de buen tiempo y una esperanza de que mejore el estado sanitario de esta ciudad y su comarca.

Despues de convenir con nosotros respecto al poco satisfactorio estado de la salud pública, levanta, á guisa de jumento molesto, su cuarto trasero, despidiendo otro par de ceces, remeio del de anteayer.

Es natural que á ceces salude, aunque sea al buen sentido, quien con las bestias intima.

No tome *El Orden* á consejo ni á lección lo que vamos á permitirnos decirle, y si el deseo que nos anima en justo tributo al compañerismo.

Posee el colega ilustración sobrada y demasiado buen sentido, para que creamos tenga necesidad de echar mano del diccionario fuerte para refutar, contestar ó contender con cualquiera otro periódico y, por lo mismo, si su amabilidad llegara al extremo de escucharnos, le rogáramos no descendiera al terreno que el anterior suelto indica, aun en el supuesto que á él sea llamado, por que los periódicos serios podemos en determinados casos llegar á las puertas del infierno, pero no debemos en ningún caso traspasar sus umbrales, y aquí el infierno está en descender al agravio.

Repetimos que es un deseo y solamente un deseo, que tendríamos á mucha satisfacción fuera atendido.

Desde Soldeu escriben a La Voz del Pirineo, diciendo que ha desaparecido el correo (el Peatón querrá decir) de Portó á Andorra, se supone arrastrado por un alud, en busca del cual hace cuatro dias están trabajando los vecinos de aquella República, sin que por el presente hayan podido descubrirlo de entre la enorme masa de nieve que se conoce debió deslizarse á su paso por el peligroso puerto que separa á los andorranos de Francia.

Una víctima más del cumplimiento de su deber.

—Nos escribe un amigo:

Sabemos positivamente, que por asuntos relacionados con la riqueza pública urbana, ha estado algunos dias en Port-Bou un Delegado de la Administración Económica de la provincia.

Para saber, decía en su memoria el sábio ministro Floridablanca al celoso monarca Carlos III, el número y calidad de los pueblos con la debida exactitud y certidumbre, ha dispuesto V. M. la formación de un Diccionario en que se averigua puntualmente la calidad y situación de cada pueblo. Se averiguó pues, de dicho censo de población que se formó en 1787, haber algunos millares más de contribuyentes de los que hasta entonces se habían conocido.

Dice asimismo otro historiador, que ni la Administración Económica, ni la civil, ni la eclesiástica, ni la de ningún ramo del Estado puede organizarse convenientemente sin una estadística de población y de riqueza, lo más aproximada que posible sea á la exactitud y á la verdad.

Hemos entrado en este terreno porque nos consta que hay algunas poblaciones cuyos propietarios, á pesar de recibir de vez en cuando la visita de un señor Delegado de la Delegación Económica de la provincia, continúan satisfaciendo al erario municipal ó, si se quiere, á las arcas del Estado, el uno y medio por ciento en vez del 22 que la ley dispone.

Urge, pues, que por quien corresponde se proceda al amillaramiento de esas poblaciones para que, con equitativa proporción del modo de vivir de cada una, permita á todos los vecinos llevar con desahogo los cargos del municipio.

—Por haber las nieves interceptado el paso por el Coliado de Tossas, ha sido imposible á la Empresa de carruajes que hacen el trayecto de Ripoll á Puigcerdá, emprender el nuevo servicio que venimos anunciando en este periódico, lo cual verificará en breve, si es que no lo ha empezado ya.

—Hoy tenemos el gusto de publicar nuestro anuncio titulado Nuevo Invento, magnífica Prima que en verdad debe recogerse el utilísimo Barómetro indispensable en todas las casas para saber el grado de humedad ó sequedad, vientos, lluvias, calores, etc. El Barómetro es niquelado y de metal dorado mate y por sus condiciones de baratura primero hoy en España; á nuestros suscriptores y lectores, les recomendamos hagan cuanto antes el pedido en la forma que indicamos en el anuncio, por ser un objeto artístico y de forma redondo y elegante.

Recomendamos á los enfermos del estómago ó del hígado, á los biliosos, á los inapetentes y á los que padecen de digestiones difíciles, que beban el agua de MARMOLEJO en ayunas y durante las comidas, sola ó mezclada con vino.

AGUA DE COLONIA DE ORIVE.—La higiene, la moda y el patriotismo acordaron de consuno la superioridad de este perfume nacional; ningún tocador elegante carece de un frasco de la inmejorable AGUA DE COLONIA DE ORIVE, que se vende en toda Farmacia de crédito. Barcelona por mayor V. Ferrer y C. y M. y Matas.

El general Burgos.

Hé aquí algunos datos biográficos del ilustre General que acaba de morir en Madrid, cuando de más salud parecía gozar.

D. Agustín de Burgos y Llamas nació en Sevilla el 10 de abril de 1828, y tuvo su ingreso en el ejército como cadete de infantería en mayo de 1840, siendo filiado á los 12 años en el regimiento infantería de Borbón, y obteniendo en mayo de 1845 el empleo de subteniente por antigüedad.

Con motivo de la reorganización de la infantería de marina el año 1858, pasó á este cuerpo con el empleo de capitán, de que ya estaba en posesión.

En 1860 ascendió á comandante y con el empleo de teniente coronel desembarcó en la Habana el 13 de febrero de 1864, siendo destinado por el capitán general para organizar la fuerza que había de operar en Santi Cristi (isla de Santo Domingo).

Seguó las operaciones en la isla, tomando parte en cuantas escaramuzas y

acciones se verificaron allí, operando á las órdenes del entonces brigadier conde de Valmaseda, y ascendiendo á coronel por su brillante comportamiento en el ataque á los rebeldes de la Laguna Verde.

Ascendió á brigadier en 1.º de enero de 1869 por su conducta al combatir la insurrección de Málaga.

Fué nombrado ayudante del rey D. Amadeo en octubre 1870.

Con SS. MM. iba cuando al pasar por la calle del Arenal recibió el coche una descarga de unos cuantos desalmados, lo que dió ocasión á que Burgos demostrase su valor y adhesión á los soberanos, pues poniéndose en pié cubrió con su cuerpo el de los reyes.

Ascendió á mariscal de campo el 18 de junio del 72, y desempeñó las capitanías generales de Burgos y Aragón.

En enero de 1874 sometió á Zaragoza insurreccionada, consiguiéndolo en muy pocas horas, á pesar de tener escasa fuerza, obteniendo por estos hechos el empleo de teniente general, con el cual sirvió también en la guerra civil.

Amigo del general Lopez Dominguez, se ha mantenido constantemente unido á él. Senador vitalicio desde diciembre de 1883 votaba en el Senado las soluciones del partido liberal.

Poseía las grandes cruces del Mérito militar, roja y blanca; de San Hermenegildo, Isabel la Católica, Carlos III, Medjidí de Turquía, Corona de Italia y varias encomiendas nacionales y extranjeras, contando cincuenta y dos años de servicios.

Entre otros cargos, desempeñó la dirección de la Guardia civil desde noviembre del 83 hasta abril del 84; la capitanía general de Castilla la Vieja, y despues de este, la inspección de Ingenieros y Artillería, en que le ha sorprendido la muerte cuando acababa de ser elegido presidente del Centro militar.

Deja vacantes una plaza de teniente general, una senaduría vitalicia, el cargo de inspector general de Ingenieros y de artillería y la presidencia del Centro militar de Madrid.

¡En paz descanse!

EL ROBO DEL «DIARIO.»

Dicen de Servia, que el joven Rey Alejandro se halla dolorosamente afectado por la desaparición del Diario en el cual anotaba, con los acontecimientos que ocurrían, las impresiones de cada dia.

Los servidores del Rey creen que el Diario ha sido sustraído por los Regentes, que temían que se divulgara la opinión del joven Soberano acerca de la política de ellos.

Ese Diario se dividía en seis capítulos: el primero consignaba las impresiones del Rey durante los primeros dias de su advenimiento al trono; el segundo, el pesar de Alejandro cuando su padre salió por primera vez de Belgrado, después de su adicción, dejándolo al cuidado del primer Regente Ristitch.

El tercer capítulo hablaba de sus impresiones de viaje por Servia y del efecto que le produjeron las fiestas del quinto Centenario de la catástrofe de Kossovo.

En el cuarto, el Rey relataba el pesar profundo que le causaban las querellas de sus padres, su cariño á su madre y las palabras de afecto que con ésta cambió cuando volvió de Rusia.

En el quinto capítulo, que es el más interesante, relataba su dolor y su cólera al anuncio de que su madre iba á ser expulsada de Servia. Sus servidores habían hecho esfuerzos sobrehumanos para ocultarle el decreto de expulsión y las escenas sangrientas ocurridas en las calles de Belgrado cuando fué cumplimentado el decreto.

El Principe quiso volar en auxilio de su madre, y como se lo impidieron tiró su espada al suelo, la pisoteó y se dejó caer, llorando, en un diván.

Juró también que cuando fuese mayor vengaría el ultraje, persiguiendo á los perseguidores de su madre.

En el sexto y último capítulo del Diario reseñaba el Rey su viaje á San Petersburgo y á Viena, y en él hacía notar la diferencia entre la recepción brillante de la corte de Rusia y la acogida casi paternal que le dispensó el Emperador de Austria.

OTRO CRIMEN EN PARIS.

Paris 20.—Anoche, en la calle Taitbout se cometió un horrible crimen. Una cocot-

te que vivía en una habitación de la casa número 12 de la citada calle fué asesinado, habiéndosele cortado el cuello.

La interfecta se llamaba Annot Dubo, de 38 años de edad.

A pesar de las pesquisas practicadas hoy por la policía, no ha podido ser descubierto el autor del crimen; pero se cree que no tardará en caer en sus manos.

Dícese que la interfecta prestaba dinero con usura y se atribuye á sus deudores el hecho. La policía los busca.

Este crimen, parecido á los que cometieron Pranzini y Prado, ha sido objeto de todas las conversaciones no hablándose de otra cosa.

La Exposición de Chicago.

(Noticias directas.)

La línea Francesa de vapores del Havre y Nueva-York ha convenido devolver, libre todo gasto, todos los objetos expuestos en la «World's Columbian Exposition» que por conducto de los vapores de dicho línea fueron conducidos á Nueva-York y que hubieren pagado la tarifa de ida.

De los \$5,000,000, de acciones emitidas por la ciudad de Chicago en ayuda de su Exposición se han vendido \$3,000,000 en New-York. El precio realizado fué á la par mas el interés. Equivale esto á un premio de un tercio del uno por ciento sobre el primer millon, de dos tercios sobre el segundo y del uno por ciento sobre el tercer millon.

El Gobierno de los estados Unidos intenta instalar en los terrenos de la «World's Columbian Exposition» una estafeta completa, que tendrá una capacidad suficiente para una ciudad de 200.000 habitantes. Será establecida algunos meses antes de la apertura de la Exposición y quedará varios meses despues de la clausura de ella.

Un oficial del Departamento de Correos se encuentra actualmente en el terreno completando sus planes y presupuestos. Se cree que el número de los expositores llegará hasta 150.000 ó 175.000. La correspondencia para estos será distribuida cada hora durante el dia. Además de los correos regulares, se recibirá en los carros de posta, que se añaden á todos los trenes, correo para la Exposición. Este será repartido desde el carro por empleados del Departamento de Correos y en seguida de la llegada del tren será inmediatamente distribuido.

Se calcula que esta estafeta empleará cerca de 300 empleados y que el coste al Gobierno para mantenerla pasará de \$250,000.

Reményi, el gran maestro del violin, ha hecho su aplicación para un sitio en la «World's Columbian Exposition» para exhibir su incomparable coleccion de antigüedades, que ilustren la etnología del Africa del Sur. La coleccion entera se compone de mas de 1,500 objetos, entre los cuales se encuentran cetros y otras insignias reales hechos de marfil, cuerno de rinoceronte y de plata maciza, de los Zulus. Muchos, entre estos, son de una antigüedad de mas de 300 años. De gran interés son unos brazales de marfil que se consideraban como equivalente á la corona real. Una vez puesto sobre el brazo del rey nunca se le quitaba y era enterrado con sus restos. También en la coleccion se encuentran unas capas reales de los soberanos del Madagascar. Son hechas de una especie de seda con bordados de metal y piedras preciosas.

Remenyi ha pasado mas de cuarenta años para formar esta coleccion, y los objetos que contiene, son todos únicos de su clase y por tanto de un valor inestimable. Pide él 400 pies cuadrados para mostrar su coleccion.

En Rusia el interés que se toma en la Exposición crece diariamente.

El Sr. Barilusow, comerciante de San Petersburgo de efectos del oriente, intenta exponer alfombras preciosas, chales, tapices y tejidos de lujo. Instalará unos cuartos ricamente amueblados representado los domicilios de los Mahometanos ricos de Asia, y también la tiendas de campaña de las tribus errantes de los Tartaros Kirguiz. Otros de departamentos estarán decorados al estilo del Caucaso, de Bokkara, y de Chiva. Ha mandado buscar estos muebles hasta los lugares mas remotos del Oriente, y la exposición en su totalidad representará una capital muy fuerte.

La casa de Suidow y Cia, de la misma Capital, hará una reproducción del interior de la residencia de un Boyar ó noble rico de la época del siglo XII, y también expónrá una icba ó casita de un aldeano rico moderno. Cada una de estas exposiciones será instalada en pabellones construidos según el estilo Ruso.

La gran fábrica de Samovares de Toula enviará una magnífica coleccion de sus productos, y también instalará un pabellon para la venta del té al estilo Ruso. Este pabellon será un fac-símile de los establecimientos de este género que se encontraba en las grandes ciudades de Rusia, á principios de este siglo.

Disturbios en la Argentina.

Telegrafian de Buenos Aires, via Nueva York, que han ocurrido disturbios en varios puntos de la República Argentina.

En la provincia de Catamarca ha ocurrido, en efecto, una sublevación, mientras que en Corrientes, á consecuencia de disturbios locales, se ha desbandado un batallón de guardias nacionales, cuyo servicio prestan ahora las tropas federales.

En San José hubo también hace pocos dias un motin, durante el cual una cuadrilla de hombres armados, cubiertas las caras con antifaces, hicieron fuego contra la policía, matando al jefe y á varios individuos de la misma. Contestaron los polizontes al fuego, matando varios de los agresores. No se hicieron arrestos, y se cree que los amotinados pertenecen á una liga política secreta, cuyo objeto es oponerse á que se extienda aun más en la Argentina la influencia inglesa, y á que se hagan mayores concesiones á los capitalistas extranjeros, sean éstos ingleses ó norteamericanos.

Movimiento de población.

Dia 19.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1. Muertos.—Luis Cros, 34 años.—Maria Soler, 72 años.—Loreto Andreu, 34 años. Dia 20.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1. Muertos.—Miguel Rollan, 67 años.—León Moreno, 38 años.—Maria Noguera, 61 años.—José Reynal, 74 años.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY. Sts. Deogracias y Epafrodito obs. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de las Capuchinas.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSSES CRONICAS, AFECCIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.



Advertisement for PILDORAS DE BLANCARD, describing it as a medicinal product for various ailments like anemia and weakness, with detailed text and a logo.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 352, Oxford-Street, Londres. 24-26

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de *Cáscara delgada de Gluten* nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente:

Los Flujos antiguos ó recientes, la *Gonorrea*, la *Blenorragia*, la *Cistitis del cuello*, el *Catarro* y las *Enfermedades de la vejiga* y de las *vías urinarias*.

Escíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y C^{ia}, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

LA LUCHA DIARIO DE GERONA

Veintidos años de existencia.

Se publica todos los días menos los siguientes á festivos.

Es el periódico de más lectura en su clase.

PRECIOS DE SUSCRICION.

| | |
|------------------------------------|---------------|
| Gerona, trimestre. | 4'50 pesetas. |
| Idem fuera de la capital | 5'00 » |
| Ultramar, id. en oro. | 18'00 » |
| Idem por un año, en oro. | 30'00 » |
| Extranjero, trimestre. | 7'50 » |

Redaccion y Administracion, calle del Progreso núm.º 4, piso 3.º, puerta 1.ª

MADERAS DE CONSTRUCCION Calsada Castelló y C.ª (Sociedad en Comandita)

SAN FELIU DE GUIXOLS.

Grandes depósitos situados en la carretera de Palamós.—Completo y variado surtido en *Abeto*, *Flandes* y *Melis* (Riga) de todas clases y procedencias.

Madera cortada para todos los usos, desde la lata de 2 1/2 centímetros grueso por 7 1/2 ancho, hasta vigas de 30 centímetros grueso por 41 ancho en todos largos, hasta 14 metros.—**Precios módicos.**

Sierras á máquina al último modelo con todos los adelantos del día, sin desperdicio de madera al serrar, para utilidad de nuestros favorecedores. Tablones aserrados desde 1 á 13 hilos.

Sierras de contornear (bují) á máquina, para cualquier adorno ó dibujo.

Esmero en el trabajo y precios reducidos.

4-26

NUEVO INVENTO

DESCONOCIDO EN TODA EUROPA

MAGNÍFICA PRIMA

en obsequio y preferencia á nuestros suscriptores y lectores.

La Sociedad metalúrgica *Govern* de los Estados-Unidos del Norte de América que sin reparar en gastos ni sacrificios ha podido conseguir dar á conocer é implantar en España un objeto que por su baratura y utilidad, puedan obtenerlo todas las clases sociales y ser digno por su vista y elegancia de figurar en el mejor salón, así como en la sala ó gabinete de las personas de modesta posición. Nuestros suscriptores y lectores pueden obtener, pues, el

BARÓMETRO SISTEMA GOVERN

que la junta directiva de la Exposición de Chicago ha marcado por su insignificante precio el figurar en el pabellón 3.º de la 2.ª nave, como objeto de utilidad y adorno á presentar.

Este magnífico y grande Barómetro mide 31 centímetros de circunferencia y 14 de alto, lo forma una esfera donde hay fijo *Variable*, *Buen tiempo*, *Buen tiempo fijo*, *muy seco*, *Tempestad*, *Gran lluvia*, *Lluvia ó viento*; *Humedad-sequedad* 0, 5, 10, 15, 20, 25, 30, 35 y 40 grados, marcando la aguja negra, según la temperatura. El Barómetro es redondo, figurando la cabeza y pié de perro. Se compone de 18 piezas y por su forma puede ponerse sobre una *mesa*, *tocador* ó *colgado*, puesto que tiene tambien su argolla de metal. En dicho elegante Barómetro que todo es niquelado y metal dorado mate ocupa un lugar preferente en la cuestión atmosférica, por las muchas utilidades que en sí reporta, pues á más de indicarnos por sus *grados* el estado de la *atmósfera* esto es, si *ha de llover*, *hacer tiempo vario* ó *buen tiempo*, etc. que ya lo indica por la aguja á la cual obliga, según las variaciones del viento que es el dominante, es utilísimo é indispensable hoy día, en donde haya la desgracia de haber personas enfermizas, como por ejemplo: *Asmáticos* y los que padecen de *dolores inflamatorios* ó *reumáticos* ó cualquiera otra enfermedad por qué con este Barómetro, pueden saber colocado en su dormitorio ó cualquiera otra habitación si la temperatura que van á disfrutar, durante la noche es *húmeda* ó *seca*. Basta colocar el Barómetro en cualquiera habitación durante toda la tarde y al anochecer indicará el estado de la habitación y podrá ventilarse ó cerrarse ésta á medida que convenga á la salud de la persona. A este Barómetro se le puede llamar *instantáneo* porque en el lugar que se coloque y con solo 4 ó 5 horas de tiempo señala los *grados* de *humedad*, *sequedad*, *viento*, *lluvias*, etc., etc. No hay necesidad de tocar el Barómetro para nada, pues solo basta ponerlo sobre la mesa ó colgado para que él solo funcione según el tiempo. Puede limpiarse con badana ó un trapo cualquiera, cuidando de que los agujeros estén limpios y circule el aire y siendo pues indispensable para los agricultores, marinos, toda clase de industrias, comercio, escritorios, militares, clase obrera, etc., etc.

Se entregará el Barómetro á nuestros suscriptores y lectores, por la insignificante cantidad de seis pesetas, siempre que se acompañe el Cupón prima y sujetándose á las condiciones que ponemos más abajo.

| | | |
|---|--------------------------|---|
| «LA LUCHA» GERONA. 6 pesetas. | CUPÓN PRIMA | Vale hasta el día 27 de Abril de 1892. |
| | BARÓMETRO SISTEMA GOVERN | |
| Vale por | | |
| Representantes en España de la Sociedad | | |
| E. SANZ y C.ª—Barcelona | | |
| Calle de Aribau, 54, (Casa chaflán.) | | |

Modo é instrucciones de hacer el pedido que debe tenerse presente.

Haciéndose imposible de que las administraciones de los periódicos lo puedan entregar á la mano en la misma, porque reporta los mismos gastos y hay confusiones en los pedidos, remisión, esperar á que lleguen etc., para evitar todo esto, y para recoger el Barómetro, todos nuestros suscriptores y lectores, deben dirigirse precisamente á los Sres. E. Sanz y C.ª, calle de Aribau, n.º 54, (casa chaflán) Barcelona, acompañando el Cupón prima y seis pesetas en letra del Giro mutuo de fácil cobro ó sellos de correos; sin son sellos, es prudente certificar carta y se le enviará el Barómetro franco de portes y todo gasto de embalaje especial. El Barómetro va embalado en dos cajas, una de cartón y otra de madera, con 4 lacres papel de seda y todo en forma. Es indispensable y se advierte que se ponga bien claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia, etc. En el pueblo donde no haya estación de ferro-carril, conviene decir la estación más próxima, todo esto bien claro para evitar confusiones en la remisión tanto en correos como ferro-carril.

1-1

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Calenturas* y *Convalecencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las *digestiones*, reparar las *fuerzas*, enriquecer la *sangre*, entonar el *organismo* y prevenir la *anemia* y las *epidemias* provocadas por los *calores*, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Alfonso García Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panacéas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la *anemia*, *clorosis*, *dispepsia*, *corea* y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas armacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

P-E

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clase.